

Messe du dimanche 4 septembre 2022

23^e dimanche du temps ordinaire années C

^{10b}Qu'elle travaille à mes côtés et m'apprenne ce qui Te plaît !

→ Les 12 premiers versets nous font entendre la très belle prière de Salomon "choisi pour régner sur [Son] peuple"

→ La liturgie du jour nous donne à méditer les 5 derniers versets du chap 9 du Livre de la Sagesse...

→ ...ce dont nous avons besoin pour Lui plaire !

Première Lecture (Sg 9, 13-18)

« Qui peut comprendre les volontés du Seigneur ? »

¹³Quel homme peut découvrir les intentions de Dieu ?

Qui peut comprendre les volontés du Seigneur ?

¹⁴Les réflexions des mortels sont incertaines, et nos pensées, instables ;

¹⁵car un corps périssable appesantit notre âme, et cette enveloppe d'argile alourdit notre esprit aux mille pensées.

¹⁶Nous avons peine à nous représenter ce qui est sur terre, et nous trouvons avec effort ce qui est à notre portée ; ce qui est dans les cieux, qui donc l'a découvert ?

¹⁷Et qui aurait connu Ta volonté, si Tu n'avais pas donné la Sagesse et envoyé d'en haut Ton Esprit Saint .

¹⁸C'est ainsi que les sentiers des habitants de la terre sont devenus droits ; c'est ainsi que les hommes ont appris ce qui Te plaît et, par la Sagesse, ont été sauvés.

→ Il ne nous appartient pas de connaître l'avenir...

→ ...mais Dieu nous dévoile un peu de Sa volonté :

→ Seigneur, permets-moi de laisser habituellement mes sens en éveil pour être ouvert à ceux qui sont près de moi...

→ ...et, en même temps, savoir trouver des temps pour écouter en priorité Ton Esprit Saint, pour qu'il me dise ce que je dois savoir de Ta volonté !

→ ...et si mon corps m' "alourdit" ...

→ ...aide mon esprit à le dominer !

→ Ainsi j'aurai tout ce qu'il me faut pour rendre droit mes sentiers, aussi apprendre ce qui te plaît, et ainsi être sauvés par Toi...

→ ...et peut-être, si Tu le veux, pourrai-je aider un poil quelques personnes à rendre leur sentier plus droit !

– Parole du Seigneur.

→ Le verset 2 de ce Psaume n'est pas donné par la liturgie...

Psaume Ps 89 (90), 3-4, 5-6, 12-13, 14.17abc

R/¹D'âge en âge, Seigneur, Tu as été notre refuge

³Tu fais retourner l'homme à la poussière ; Tu as dit : « Retournez, fils d'Adam ! »

²Avant que naissent les montagnes, que Tu enfantes la terre et le monde, de toujours à toujours, Toi, Tu es Dieu.

→ ...ce verset nous rappelle "qui est Dieu"

⁴À Tes yeux, mille ans sont comme hier, c'est un jour qui s'en va, une heure dans la nuit.

⁵Tu les as balayés : ce n'est qu'un songe ; dès le matin, c'est une herbe changeante : elle fleurit le matin, elle change ; le soir, elle est fanée, desséchée.

→ Les versets 7-11 ne sont pas donnés non plus...

⁷Nous voici anéantis par Ta colère ; Ta fureur nous épouvante :
⁸Tu étales nos fautes devant Toi, nos secrets à la lumière de Ta face.

→ ...ces versets nous donnent le contexte de ce Ps : la colère de Dieu

¹²Apprends-nous la vraie mesure de nos jours : que nos coeurs pénètrent la sagesse.

→ Apprends-nous l'humilité devant Toi !

¹⁰Le nombre de nos années ?

70, 80 pour les plus vigoureux ! Leur plus grand nombre n'est que peine et misère ; elles s'enfuient, nous nous envolons.

→ ...ces versets nous donnent le contexte de ce Ps : la colère de Dieu

¹³Reviens, Seigneur, pourquoi tarder ? Ravise-toi par égard pour Tes serviteurs.

¹⁴Rassasie-nous de Ton amour au matin, que nous passions nos jours dans la joie et les chants.

→ Tous ces versets nous font ressortir la force des 4 derniers versets de ce Psaume 89 !

¹¹Qui comprendra la force de Ta colère ? Qui peut T'adorer dans Tes fureurs ?

¹⁷Que vienne sur nous la douceur du Seigneur notre Dieu ! Consolide pour nous l'ouvrage de nos mains.

[Oui, consolide pour nous l'ouvrage de nos mains !]

→ Heureuse instance sur cette dernière phrase !

→ Dieu m'envoie Son Esprit Saint : à moi de savoir L'écouter !

→ Oser désirer et demander Sa douceur

→ La Lettre de St Paul à Philémon est brève (1 seul chapitre de 25 versets) ; elle est touchante car Onésime s'était enfui de chez son maître Philémon alors qu'il était son esclave

Deuxième Lecture (Phm 9b-10.12-17)

« Accueille-le, non plus comme un esclave, mais comme un frère bien-aimé »

→ La demande de Paul à Onésime, longue de 14 versets (v8-21), est encadrée par deux belles salutations à l'église dont Onésime est l' "Ancien", la 1^{ère} donnant l'idée...

Bien-aimé,

^{9b}moi, Paul, tel que je suis, un vieil homme et, qui plus est, prisonnier maintenant à cause du Christ Jésus,
¹⁰j'ai quelque chose à te demander pour Onésime, mon enfant à qui, en prison, j'ai donné la vie dans le Christ.

→ ...d'une "communion dans la foi" avec toute l'Eglise (dont Paul est pour eux le représentant), qui peut devenir "efficace" (cf v6) par la pleine connaissance de "tout le bien qui est en nous" !

¹²Je te le renvoie, lui qui est comme mon cœur.

¹³Je l'aurais volontiers gardé auprès de moi, pour qu'il me rende des services en ton nom, à moi qui suis en prison à cause de l'Évangile.

¹⁴Mais je n'ai rien voulu faire sans ton accord, pour que tu accomplisses ce qui est bien, non par contrainte mais volontiers.

¹⁵S'il a été éloigné de toi pendant quelque temps, c'est peut-être pour que tu le retrouves définitivement,

¹⁶non plus comme un esclave, mais, mieux qu'un esclave, comme un frère bien-aimé : il l'est vraiment pour moi, combien plus le sera-t-il pour toi, aussi bien humainement que dans le Seigneur.

⁶Je prie pour que ta communion dans la foi devienne efficace par la pleine connaissance de tout le bien qui est en nous, pour le Christ.

→ Toujours est-il qu'en se rendant compte après l'avoir baptisé de "tout le bien" présent en Onésime...

→ ...Paul désire et demande le meilleur accueil pour Onésime !

→ Pour être attentif à tous, commençons par les plus "petits"

¹⁷Si donc tu estimes que je suis en communion avec toi, accueille-le comme si c'était moi.

– Parole du Seigneur.

Acclamation (Ps 118, 135)

Alléluia. Alléluia.

Pour Ton serviteur, que Ton visage s'illumine : apprends-moi Tes commandements.

Alléluia.

→ Ces 9 versets de l'évangile selon St Luc sont organisés en 3 exigences si je veux être vraiment Son "disciple..."

→ Suis-je vraiment un "disciples du Christ" ?

Évangile (Lc 14, 25-33)

« Celui qui ne renonce pas à tout ce qui lui appartient ne peut pas être mon disciple »

1. Le "préférer", Lui, à tous mes plus proches

²⁵De grandes foules faisaient route avec Jésus ; Il se retourna et leur dit :

²⁶« Si quelqu'un vient à moi sans me préférer

à son père, sa mère, sa femme, ses enfants, ses frères et sœurs, et même à sa propre vie, il ne peut pas être mon disciple.

2. Prêt à m'engager jusqu'au bout dans les missions qu'il me confie

²⁷Celui qui ne porte pas sa croix pour marcher à ma suite ne peut pas être mon disciple.

²⁸Quel est celui d'entre vous qui, voulant bâtrir une tour, ne commence par s'asseoir pour calculer la dépense et voir s'il a de quoi aller jusqu'au bout ?

²⁹Car, si jamais il pose les fondations et n'est pas capable d'achever, tous ceux qui le verront vont se moquer de lui :

³⁰"Voilà un homme qui a commencé à bâtrir et n'a pas été capable d'achever "

³¹Et quel est le roi qui, partant en guerre contre un autre roi, ne commence par s'asseoir pour voir s'il peut, avec dix mille hommes, affronter l'autre qui marche contre lui avec vingt mille ?

³²S'il ne le peut pas, il envoie, pendant que l'autre est encore loin, une délégation pour demander les conditions de paix.

³³Ainsi donc, celui d'entre vous qui ne renonce pas à tout ce qui lui appartient ne peut pas être mon disciple. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

2. Pour Lui, renoncer à m'attacher à ce qui m'appartient (à tout moment Il peut reprendre ce qu'il m'avait donné)



Homélie de la messe de 10h45 à St Alban Leysse

Père Michon, prêtre retraité au service de la paroisse

Au début de la messe En ce dimanche de rentrée, le Seigneur veut nous aider de Ses dons ; pour les accueillir, reconnaissions notre péché. *Avant la 1^{ère} lecture* Le Seigneur nous invite à accueillir Son Esprit Saint pour grandir dans la Sagesse et mieux mener notre vie. *Avant la 2^e lecture* Après avoir baptisé [l'ancien esclave] Onésime, Paul le renvoie à son collaborateur Philémon en lui demandant de l'accueillir [maintenant] comme un frère bien-aimé.

Après l'évangile A travers les deux images que nous venons d'entendre dans l'évangile, Jésus nous invite aujourd'hui au réalisme, à la fois :

- dans nos projets
- dans nos combats
- dans notre foi chrétienne.

Or en ce dimanche de rentrée, avec toutes les propositions qui nous sont faites, et toute l'actualité qui se déploie autour de nous, nous nous posons des tas de question du type : que vais-je faire cette année ? Comment est-ce que je fais pouvoir envisager et insérer cette activité dans mes journées ? Vous le savez bien, si on cherche à faire trop de choses, on va très vite se décourager... et finir par ne rien faire du tout ! Nous sommes donc invités à nous demander : quels sont mes projets prioritaires ?

La première image donnée par Jésus à Ses disciples, c'est un projet de construction. Avons-nous pour cet année le projet de construire quelque chose au niveau familial, scolaire, professionnel, associatif ou autre ? Le forum des associations, c'est en ce moment. Notons que ce peut être aussi un projet religieux ou pastoral : comment je vais participer à ma paroisse, pour contribuer à en faire une paroisse toujours plus vivante ? (exemple : participer au « renouveau pastoral » de notre communauté !)

« S'asseoir pour calculer la dépense », cela signifie pour nous d'examiner si nous avons les moyens matériels ou financiers [déplacements...], mais surtout comment nous allons faire pour prendre le temps nécessaire [dans nos emplois du temps sans doute trop chargés]. C'est aussi lister les idées que nous pouvons avoir pour mener ce projet, et voir comment nous allons nous donner de l'énergie, du courage et de la force ! Car si je ne réussis pas à mener à bien ce projet, il deviendra pour moi une source de découragement. D'où une dernière question à me poser : ai-je pu laisser monter en moi un vrai désir, une vraie motivation, une vraie envie de réussir, pour ce projet ? [Supplions le Seigneur de nous donner lumière et force !] Dans tout ce qui est sport, les équipes qui gagnent sont surtout les plus motivées ! Or j'ai envie de bâtir quelque chose de beau et avec les autres !

Jésus parle aussi des projets « de combat » : là aussi il vaut mieux être réaliste. Être chrétien, c'est aussi participer aux bons combats pour un monde plus juste, plus solidaire et plus fraternel... et, surtout, plus spirituel ! Quelques exemples de combats : pour la paix, contre la haine, contre le harcèlement, contre le réchauffement climatique... Il y a aussi le combat spirituel : contre le découragement, contre l'abandon de la foi... Beaucoup d'associations travaillent à ce qu'il y ait plus de solidarité et de paix. Quels combats me motivent pour cette année ? Avec qui vais-je les mener ?

Autre question essentielle que Jésus nous pose : quelle est notre foi ? Ma foi est-elle nourrie par des temps forts, des temps de prière ? Car la vraie foi, c'est surtout « porter sa croix » : la « croix » des responsabilités que nous devons porter ; Jésus a porté le monde pour le sauver. Quelle est ma « croix » la plus difficile à porter ? Une de mes responsabilités ? Quelle est dans mon entourage la personne la plus difficile mais importante à supporter parce que trop différente ? Le Christ ne nous laisse pas tout seuls pour porter notre croix ; [tant que nous restons unis à Lui dans la foi et dans la prière]. Il porte nos croix avec nous ! Oui, Seigneur, je sais qu'avec Toi j'arriverai à porter la croix que Tu veux que je « porte ».

« Que vienne sur nous la douceur du Seigneur notre Dieu ! Consolide pour nous l'ouvrage de nos mains » nous dit le psaume. Sans Dieu [pour discerner, pour réussir, pour persévéérer] on n'y arrive pas. N'hésitons pas à redire chaque jour cette phrase du psaume, Amen.

Chant d'entrée et de sortie Nous annonçons le Roi

Philippe Decourroux © Philippe Bieri International

1. De nos montagnes et nos vallées,
De nos campagnes et nos cités,
Un peuple nombreux s'assemble
Pour louer Dieu et proclamer ensemble,
Ouo-hou-oh !

Qu'il est le Créateur,
Qu'il fait de nous Sa demeure
Pour être sel et lumière.
Dieu nous appelle à servir sur la terre.

R/ Nous annonçons le Roi, alléluia,
Nous proclamons Son Nom sur ce pays.
Nous célébrons Sa gloire,
nous chantons Sa victoire
Et nous vivons les dons de Son Esprit.

Nous annonçons le Roi, alléluia,
Nous proclamons Son Nom sur ce pays.
Nous célébrons Sa gloire,
nous chantons Sa victoire
Nous élevons le Nom de Jésus-Christ.

2. Le Roi rassemble Son armée,
L'ennemi tremble sous Ses pieds,
La victoire est assurée
Si nous marchons unis à Ses côtés.

Ouo-hou-oh !

La foi est notre bouclier
Et sa parole notre épée,
Ses armes nous sont données
Pour tenir ferme et pour tout surmonter.



Chant de communion Laissez-vous consumer

Paroles et musique : Marc Dannaud © 2014, Éditions de l'Emmanuel

R. Laissez-vous consumer
Par le feu de l'amour de mon cœur.
Depuis l'aube des temps,
Je veux habiter au creux de vos vies.

1. Je suis venu allumer un feu sur terre,
Comme je voudrais qu'il soit déjà allumé !
Laissez-vous brûler par ma charité !

2. Voyez mon cœur qui a tant aimé les hommes,
Et qui, en retour, n'a reçu que du mépris.
Laissez-vous aimer par mon cœur brûlant !

3. Prenez mon Corps et buvez à ce calice.
Depuis si longtemps, j'ai désiré ce moment...
Laissez-moi venir demeurer en vous !

4. N'écoutez pas votre cœur qui vous condamne,
Mon amour pour vous est plus grand que vos péchés.
Laissez mon Esprit purifier vos vies !

5. Ma Croix dressée est un signe pour le monde.
Voici l'étendard, il conduit vers le salut.
Laissez-vous guider vers la sainteté !

6. Je suis venu pour vous donner la Victoire,
J'ai vaincu la mort. Ayez foi, ne craignez pas,
Exultez de joie pour l'éternité !

Commentaire Prions en Eglise de la 1^{ère} Lecture

Anne Da, xavière (résumé)

La prière de Salomon

Bien qu'ayant été choisi par Dieu pour prendre soin de Son peuple, le roi Salomon se reconnaît fragile, vulnérable, limité et pourtant habité par le désir de s'accorder à Dieu. Ces quelques versets du livre de la Sagesse nous font entrer dans son questionnement ; c'est une prière au Dieu des Pères et Seigneur miséricordieux, et pas d'un monologue, de réflexions ou de questionnements que Salomon se ferait à lui-même : il parle au Créateur de l'univers, à Celui qui, par Sa Sagesse, l'a formé et lui a confié sa tâche de gouverner.

Comment connaître la volonté du Seigneur, comment s'accorder à cette volonté sans recevoir d'en haut l'Esprit Saint, sans recevoir du Seigneur le don de la sagesse ? La Sagesse est présentée comme celle qui peine aux côtés du roi Salomon et le guide pour agir avec mesure, selon le cœur de Dieu.

À la suite du roi Salomon, ai-je l'humilité et la liberté de demander au Seigneur le don de la Sagesse pour discerner des chemins de vie dans mon existence aujourd'hui ?